

Las suscripciones son por meses adelantados. Madrid, 250 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 10 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO

Año XIX

INJUSTICIAS

Los periódicos conservadores se muestran muy irritados ante la contingencia de que pueda seguir en el gobierno el Sr. Sagasta.

Un periódico tan circunspecto de ordinario como *El Tiempo*, llama ya viejo prodigo al Sr. Sagasta, y dice que, a cambio de no soltar la presidencia del Consejo, está dispuesto a todo: «A renovar el Gabinete, a formarlo a gusto del Sr. Montero Ríos, a darle una mitra al Sr. Vincenti y un capelo al señor Garnica; a todo, en fin, menos que haya un Ministerio que no presida él.»

Por su parte, *La Epoca* todo se le vuelven también halagos al Sr. Montero Ríos y al Sr. Gamazo, diciendo del Sr. Sagasta «que continúa asido a su jefatura con igual ardor que el negro Luis del Celoso extremeño se asía a su condenada guitarra, instrumento de tantos daños y concupiscencias.»

Comprenderíamos que todas estas travesuras e insolencias se emplearan contra el Sr. Sagasta, si en las filas del partido conservador reinara una disciplina admirable.

Pero cuando ocurra lo que es público y notorio, subsistiendo en esta hueste una desorganización mayor aún que la del partido liberal; cuando no querían aceptar la jefatura del señor Silveira ni el duque de Tetuan, ni el general Polavieja, ni el Sr. Romero Robledo, ni el general Weyler; cuando todo son dificultades, recelos y ódios mal reprimidos en la comunión conservadora, verdaderamente no resulta prudente ni justo que se haga la campaña que se hace contra el señor Sagasta, el cual habrá padecido todas las desgracias que se quiera, pero que tiene todavía caudal político y parlamentario superior al de todos sus adversarios.

Por no saber ya qué injuria lanzarle al rostro, se le acusa de que ama sobre todas las cosas la presidencia del Consejo y la jefatura política que ejerce, como si las mañas de que se valen sus adversarios para derribarle no justificaran la conveniencia de que el Sr. Sagasta sea quien represente al partido liberal en el Gobierno, y como si, aparte de esto, no fuera en él un deber la defensa de la investidura que le han dado tantos servicios a la patria y a la causa liberal.

Nosotros comprenderíamos muy bien que si sucesos inesperados o un movimiento espontáneo del Sr. Sagasta aconsejaban un cambio, se constituyera una nueva situación liberal bajo otro guía.

En el partido liberal hay personas con títulos suficientes para esta empresa.

Pero lo que estimamos temerario, absurdo e imposible es que, como pretenden los conservadores, el señor Sagasta se retire, porque así convenga a sus planes, y que después de ser derribado para fines subalternos y satisfacción de ciertos deseos, se le imponga la humillación de apoyar con las fuerzas parlamentarias que le sigan el nuevo gobierno que se constituyera.

Semejante situación solo serviría para quebrantar más de lo que está al partido liberal, y para que, acentuándose más las discordias, se hiciera inevitable la vuelta inmediata de los conservadores, bajo cualquiera de las distintas advocaciones que los diferencian.

Pero si éste ha de ser el resultado, ¿no sería mejor buscarlo de frente en vez de perseguirlo por caminos tortuosos?

NOTICIAS DE FILIPINAS

Los prisioneros españoles

En el último telegrama recibido por el Gobierno del general Rizo, comunicaba algunas impresiones sobre lo próxima que creía la libertad de los españoles que se hallan en poder de los tagalos, que pedía fondos para el sostenimiento de aquellos hasta el momento en que se embarcaran para la Península.

Castigo de un traidor

Cartas recibidas de Manila dan cuenta de un ejemplar castigo impuesto por los americanos a un español.

Según parece, al tomar posesión los yankees de aquella capital, un empleado que ejercía un buen destino en Manila propuso al comandante general de las tropas ame-

ricanas que le confirmasen en el destino que desempeñaba a cambio de prestar juramento de fidelidad a los nuevos dueños de Filipinas.

Aceptada por el general Otiis la proposición, continuó el traidor desempeñando su destino, hasta que, habiendo comprobado las autoridades americanas algunos atrocidad de dicho funcionario, lo mandaron preso a los Estados Unidos, en donde, con la rapidez que se acostumbra en aquel país, ha sido condenado a diez años de presidio.

Varias noticias

El crucero español *Isla de Cuba*, que los americanos han logrado poner nuevamente a flote en el puerto de Cavite, salió el día 12 para Hong-Kong, haciendo uso de sus máquinas.

El crucero yankee *Raleigh* zarpó ayer de Manila para América por la vía Suez.

A consecuencia de un altercado entre indígenas y yankees, resultó muerto un soldado del regimiento de voluntarios de California y dos indígenas.

DECLARACIONES

del general Correa

Según *La Correspondencia Militar*, el señor ministro de la Guerra ha manifestado estas impresiones:

«No se puede exigir de mí mayor sacrificio del que ha hecho por el partido liberal; por tanto, es muy razonable que después de haber firmado el tratado de paz, se me permita retirarme a descansar, con el consentimiento tan pronto como capituló Santiago de Cuba. Esta es mi única culpa, como me ha impulsado los ruegos que me dirige el Sr. Sagasta para que no le crease una dificultad con mi salida del Gobierno.»

Tuve otra ocasión propicia y muy airosa para mi retirada: la de la firma del Protocolo de Washington, y no la aproveché por la misma razón, es decir, porque yo siempre he sido amigo de mis amigos y jamás faltó a la confianza y a la gratitud que en mí se deposita. «Qué mayor sacrificio puede haber para él que, como yo, cifre espada y viste el uniforme militar, que sancionar con mi presencia en el Gobierno todas las humillaciones por que nos han hecho pasar los Estados Unidos?»

Quizá tenga razón el ejército para mostrarse quejoso de mí porque he atendido más que a su organización y a su bienestar, al que la patria exigía. Pero yo creo que este pecado debe perdonarse por mis hermanos del ejército, en gracia a la intención que me ha guiado al cometerle.

Ahora bien; yo mismo me impongo el castigo de la que algunos juzgan falta imperdonable, retirándome decididamente del Gobierno, a pesar de los riesgos que se me han dirigido para que desista de mi resolución.

En el año 99 el general Correa no será ministro ni ejercerá ningún cargo; me retiraré a mi hogar a llorar las desdichas de la patria y a estudiar con mi pobre inteligencia los medios de remediarlas para el porvenir.»

Debemos creer que *La Correspondencia Militar*, por la forma en que se expresa, tendrá motivos para decir lo que dice, si bien nosotros deploraríamos muy sinceramente que sus noticias se confirmaran; porque el general Correa, por su inteligencia, por su laboriosidad y por su rectitud, se ha conquistado una autoridad y un prestigio que todavía pueden aumentar nuevos y sucesivos servicios en el elevado puesto que tan dignamente desempeña.

NOTICIAS DE LA HABANA

Los insurrectos en Marianao.— «Matinée» musical.—Las señoras de la Habana y el almirante Sampson.

A título de información publicamos los siguientes párrafos de una carta que escribe a *Le Temps* su corresponsal en la Habana. Hay que tener en cuenta que el expresado corresponsal ha mostrado siempre en todas sus cartas e informaciones grandes simpatías por los insurrectos cubanos:

«Marianao y la Plaza están ocupados por uno de los cuerpos de ejército del general Máximo Gómez. En la Plaza debe desembarcar el ejército de ocupación americano, y a Marianao se acaba de trasladarse la comisión ejecutiva elegida por la Asamblea cubana de Santa Cruz del Sur, ahora disuelta. Esta comisión ha reemplazado al gobierno provisional de la República cubana, y ha venido a ser la única autoridad que reconocen los patriotas cubanos. Está presidida por D. Rafael Portuondo. Marianao es, pues, en este momento, la capital de una especie de gobierno, o más bien de administración, que seguirá funcionando hasta que por sufragio universal se haya proclamado la República y elegido su presidente.»

Para celebrar estas novedades políticas, el Comité de Socorros al ejército cubano ha celebrado en el Casino de la Plaza, el domingo último (21 de Noviembre) una «matinée» musical, cuyo éxito ha superado todas las previsiones. Después de una manifestación tal, no es posible sostener que el movimiento insurreccional ha sido indiferente a la alta sociedad habanera y a la clase media. Es cierto que una gran parte de la aristocracia habanera, todavía bajo la influencia de sus relaciones con el mundo militar español y con los funcionarios civiles del gobierno colonial, se ha abstenido de concurrir, pero bastantes señoras han contribuido a la organización de la fiesta y otras muchas la han embellecido con su presencia ó con su talento, para poder afirmar que la causa de la independencia, había ganado la simpatía y obtenido el apoyo de las clases más ricas del país. Sus cifras, siempre elocuentes, indican evidentemente las fuerzas del patriotismo cubano. No ha habido en esta fiesta menos de 5.000 entradas a cinco pesetas; de la Habana partían trenes cada media hora, desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde; y se

llenaron de tal modo, que un número incalculable de personas no pudieron ocupar sitio y tuvieron que volverse a sus casas.

Al regreso hubo una confusión indescriptible, y a media noche una muchedumbre considerable trataba contra la empresa de los ferro-carriales, que se mostraba tan dura con los patriotas.

De las 5.000 personas que asistieron a la fiesta, las dos terceras partes, seguramente, eran de la más bella mitad del género humano.

En la fiesta tomaron parte varias señoras cubanas.

El corresponsal cita a la marquesa de Larrinaga, a la señora Celida del Monte y a la señorita Elena Herrera y Montalvo hija de la condesa Fernandina.

Allí se hallaban los más importantes caecilleros de la insurrección, los cuales fueron muy festejados y agasajados.

Cuando más animada estaba la fiesta—añade el corresponsal—entró el almirante Sampson con los comisionados americanos y su séquito de oficiales. Todo el mundo se levantó de su asiento y aclamó al marino yankee con gran entusiasmo.»

Productos coloniales

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado una real orden, que hoy publica la *Gaceta*, y cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que para acreditar el origen de los productos llamados coloniales que se importen en España procedentes de depósitos ó puertos europeos, será necesario que los interesados presenten certificaciones expedidas por la Aduana del punto europeo de procedencia, visadas por el cónsul de España respectivo, en las que se especifique, detalladamente, el número de bultos, sus marcas, peso bruto, clase de las mercancías y el país de origen, según resulte de los documentos que existan en aquellas Aduanas.

2.º Que se admitan por equidad, y sin que sirva de precedente, los certificados que acompañe a su instancia el Sr. Larrinaga, siempre que el expedido en Ambar se legalice por el cónsul de España.

3.º Que se publique esta resolución para conocimiento del comercio.»

Trenes hospitalarios

Por el ministerio de la Guerra se ha dirigido una real orden a los comandantes generales de los cuerpos de ejército, disponiendo que por el parque de Sanidad militar se dé a todos los trenes hospitalarios de las cocinas más a propósito para el servicio que hayan de prestar, una vez que en la composición de ellos cuentan con un vagón para instalar aquellas y el botiquín.

Los víveres, artículos de inmediata consumo y fondos para gastos extraordinarios, en las cantidades que se consideren necesarias para cada expedición, serán suministrados por el hospital militar del punto de partida, formalizándose por el oficial de parada, una cuenta por cada administrador del tren. Cada día de viaje, intervenida por el comandante de Guerra del hospital militar del respectivo punto de partida, en la que se cargará de todo lo que por éste se le facilite en concepto de remesas de otros establecimientos.

También se dispone en la expresada real orden que queden aprobados los gastos ocasionados por la mantención de enfermos procedentes de los ejércitos de Ultramar conducidos en trenes hospitalarios desde la Coruña a Burgos, así como los que hayan funcionado hasta la fecha entre otras plazas, y cuyas cuentas serán remitidas é intervenidas en forma análoga a la expresada.

Weyler de regreso

Su política

Palma 16.—En el vapor-correo para Barcelona, se ha embarcado el general Weyler.

Pasará pocos días en sus posesiones de San Quirín, y regresará después a Madrid.

Zaragoza 16.—Han producido aquí mucho efecto las declaraciones hechas en Palma de Mallorca por el general Weyler, diciendo que había ofrecido su adhesión a los señores duque de Tetuan y Romero Robledo.

Con este motivo, los conservadores de aquellos dos grupos muestranse satisfechos y los silvestristas mal impresionados.

Se cree probable que el general Weyler se detenga a su paso por ésta el día 21. En este sentido ha telegrafiado al ex ministro Sr. Castellano.

Ocupándose también *El Tiempo* de la actitud del general Weyler, dice:

«El ex-gobernador general de Cuba ha escrito á un importante ex-ministro que actualmente reside en Madrid, negando categóricamente que piense en sumarse al partido liberal.

Y este hecho es rigurosamente exacto.»

LOS CARLISTAS

Opinion de un general

Hablando de la agitación carlista, un distinguido general ha dicho lo siguiente:

«Cuando, firmada la paz, parecía llegado el momento de reducir el efectivo de nuestro ejército, resultó que es necesario mantener sobre las armas 140.000 hombres.

En circunstancias normales, un ejército de 80.000 hombres bastaría para cubrir todas las necesidades, y la diferencia entre esta cifra y aquella impone a la nación un nuevo sacrificio sobre los muchos que han exigido los gastos de las guerras que acabamos de sostener.

El ministro de la Guerra necesita un crédito de 20 millones de pesetas para atender a las necesidades del mencionado aumento del contingente.

La causa de esto es la agitación que en ciertas provincias se mantiene latente, por estar entregados á los carlistas muchos Ayuntamientos y permanecer abiertos los círculos de ese partido.

Esa agitación cesó por completo en Aragón, gracias a la medida que allí tomó el general Añuda, apoyándose en la su-

pensión de garantías, de cerrar todos los círculos reconocidamente facciosos.

Mientras subsistían los elementos de agitación indicados—añadió el susodicho general—se impondrá la necesidad de los paseos militares y de todos los sacrificios que exige la atmósfera de intranquilidad por aquellos creada.»

Noticia desmentida

Bilbao 16.—Es inexacto que ninguno de los detenidos en la cárcel de Bilbao, con motivo de la aprehensión de armas, haya sido sometido a la prueba del tormento, grande ni pequeño, por la autoridad militar.

Esta hizo entrega de los presos á la autoridad judicial, que es la que instruye el sumario.

Los presos por dicha causa no llegan á doce, contando el famoso cabezalla *Chimpos*.

LOS COMISIONADOS de París

A última hora de la tarde estuvo ayer el señor ministro de Estado en la Presidencia para dar cuenta al Sr. Sagasta de un telegrama recibido de París, en el que se anunciaba la salida para Madrid, en el sud-expreso, de los Sres. Montero Ríos y Garnica.

También salieron el hijo del Sr. Montero Ríos y el secretario Sr. Lameyer.

El embajador Sr. Leon y Castillo condujo en su coche á la estación al presidente de la comisión española.

Acudieron al andén para despedirle, además del embajador de España, todos los individuos de la comisión de la paz y los funcionarios de la embajada, del consulado y de la comisión de Hacienda en París.

El general Cerero emprenderá el viaje de regreso mañana, y el lunes quizá el señor Ojea.

Los comisionados traen varios documentos de interés.

A la estación bajarán esta noche á esperar á los comisionados muchos de sus amigos.

La reventa de billetes DE LOTERIA

Ordenes de la dirección del TESORO.

El director general del Tesoro ha hecho saber á los administradores de Loterías que desde hoy queda prohibida la venta en la calle de decimos de la Lotería de Navidad, debiendo recogerlos los que tengan en poder de los vendedores ambulantes.

Al mismo tiempo ha comunicado al gobernador civil que, prohibida la reventa, incurran en la pena de contrabando y de fraudación los que, sin ser administradores de Loterías, vendan con prima ó sin ella billetes del referido sorteo, y que, por tanto, proceda que sean decomisados por los agentes de la autoridad cuantos decimos se encuentren en poder de los vendedores ambulantes y entregados éstos á los tribunales.

Los agentes que hagan el decomiso de billetes tienen un premio del 25 por 100 del valor de los mismos.

ASESINATO DE UN SACERDOTE

La autopsia

A las cuatro de la tarde practicaron ayer los médicos forenses la autopsia del cadáver del sacerdote D. Miguel Meñes, en el depósito judicial.

Probablemente hasta mañana no entregarán dichos médicos al juzgado su dictamen, que ha de ser de gran importancia y muy laborioso, dado el ensañamiento que el autor del crimen empleó en la muerte del Sr. Meñes.

Parece estar fuera de toda duda la creencia de que D. Miguel se defendió de la agresión, luchando con el asesino, lo cual queda completamente comprobado por el gran número de heridas y erosiones que tiene en ambas manos, producidas, al parecer, por un arma blanca de pequeñas dimensiones y de gran resistencia, que bien pudiera ser un formón ó una lima.

No presenta el cuerpo del desgraciado sacerdote contusión alguna ni herida; pero, en cambio, la cara está completamente acbrillada de estas, pudiéndose contar hasta 25, la mayor parte en el lado derecho y frontal.

Penetró una de estas heridas en la parte blanda del cráneo, en la región frontal parietal izquierda, atravesando el crótalo y el cráneo, siendo mortal de necesidad.

Otra herida pasó por debajo del maxilar, y otra, de gran profundidad, penetró por la parte posterior del cuello.

Cualquiera de estas son bastante pesadas para producir la muerte, y revelan que la persona que las causó poseía una fuerza bien desarrollada.

Una versión

Persona enterada y que le merece veracidad, ha referido á *La Epoca* un relato que, de aclararse, explicaría la comisión del crimen de que ha sido víctima el sacerdote Meñes.

El miércoles, á las dos y media de la madrugada, llegó á su domicilio el párroco de Villamanta, acompañado de un joven.

No estamos seguros de que el sereno les abriera la puerta, aun cuando es de presumir.

Ambos subieron al domicilio del sacerdote, y al poco tiempo debió surgir la cuestión, en la que parte tan desgraciada llevó el Sr. Meñes.

La circunstancia, fatal para éste, de que no se hallasen en su cuartucho vecinos, ha favorecido al criminal, toda vez que de la lucha y gritos de dolor del sacerdote nadie se acordó.

El criminal, después de cometido su delito y conocer quizá de la habitación, salió á la calle.

Detalles

Las llaves de la casa del crimen, que se suponían perdidas, fueron encontradas por el juzgado dentro de la casa.

Esto hace suponer que el mismo sacerdote abrió la puerta al asesino.

La policía sigue practicando diligencias y procurando la detención de algunos sujetos, que es probable puedan aclarar algo el misterio que rodea este crimen.

También parece que el juzgado posee datos que facilitarían la tarea de los agentes de la autoridad, si como se crea dan resultado las gestiones que se practican.

El guarda del edificio en construcción para la Compañía Asturiana, situado en la plaza de San Marcial, encontró en la tarde de anteaer dentro de la valla que dá á la calle del Oro, una casulla encarnada bordada en oro, dos estolas, una correspondiente á la casulla y la otra de diferente tejido y color blanco.

Del hecho, el guarda dió conocimiento en primer lugar á sus jefes, y ayer, al enterarse del crimen de la calle de Trafalgar, á la delegación del distrito, por si tuviese alguna relación el hallazgo con el delito que se persigue.

Declaraciones

Ante el nuevo juez ampliaron ayer tarde su declaración una portera llamada Petra, que vive en la plaza de Santa Ana, y que fué en tiempos sirviendo del sacerdote; los porteros de la casa del crimen, y los monaguillos de la iglesia donde el sacerdote decía misa.

Varios documentos

Entre los documentos recogidos en casa del Sr. Meñes, figura un diario escrito por D. Miguel cuando fué cura del pueblo de Ambite (Madrid), diario donde se evidencia que la víctima de este crimen no siempre logró sustraerse á los incomprensibles incentivos de un pecado por fortuna poco frecuente.

Hay también en las cartas una que pudiera ser medio utilizable para seguir una pista acaso provechosa.

En un sobre muy guardado tenía D. Miguel el retrato de un joven de aspecto simpático y muy atildado, que fué reconocido por la portera Petra como uno de los protegidos más predilectos del señor cura de hace muchos años.

Declaración de un guardia

Entre las personas que declararon ayer ante el Juzgado, se halla un guardia llamado Agapito, el cual manifestó que yendo en la plataforma del tranvía de Fuencarral hace un año, fué requerido por D. Miguel para que le prestara su auxilio como autoridad, porque un individuo, según le dijo el cura, lo perseguía constantemente pidiéndole dinero.

El testigo añadió que al preguntarle al sacerdote quién era el que lo molestaba, le contestó que se había marchado al ver que pedía auxilio; pero que el persecutor estaba acostumbrado á que le diera dinero, y ahora, sabiendo que no podía sacar con facilidad en otras ocasiones, le molestaba sin descanso.

Terminó el guardia su declaración, diciendo que acompañó al sacerdote hasta su casa, calle de Trafalgar, núm. 38, porque así se lo solicitó, y que en la puerta se despidió de él muy agradecido por el servicio que le había prestado.

Desde entonces—repuso—no he vuelto á saber nada de aquel sacerdote hasta que en los periódicos he leído lo que le ha pasado.

De los demás testigos que han desfilado por el despacho del juez instructor no creamos que interésen mucho al público conocer lo que dijeron, por ser datos que solo importan á los encargados de buscar al criminal.

El juzgado instructor se retiró de la Casa de Canónigos á las once de la noche, y hoy continuará sus trabajos.

D. Carlos en Venecia

Actitud del gobierno italiano

París 16.—Despachos de Roma aseguran que D. Carlos continúa en Venecia.

Parece que hasta ahora no han pensado las autoridades italianas en invitarle á salir de aquel reino.

Sin embargo, y en vista del movimiento insinuado que se observa en el palacio de Loredan, y el continuo ir y venir de personajes á conferenciar con D. Carlos, la policía ejerce una vigilancia especial sobre tales manejos.

PREVISIONES PLAUSIBLES

Cádiz 16.—Con rumbo á Canarias ha salido de este puerto el vapor *San Francisco*, que lleva á bordo una comisión militar.

Forman dicha comisión el general don Leandro Delgado, el coronel de ingenieros D. Tomás Clavijo, el comandante D. Eusebio de la Torre y el capitán de artillería don Juan Torres.

El *San Francisco*, cuando deje á los expresados señores en Canarias, seguirá su rumbo á Cuba con objeto de traer reparados á la Península.

Se asegura que la comisión que ha salido á bordo del *San Francisco* lleva el encargo de estudiar un plan de completa defensa de los puertos de las Cañarias.

Las obras que sean necesarias se pondrán en ejecución inmediatamente.

LA EXPOSICION DE PARÍS Y LO QUE DEBEMOS HACER

Nos parecen prudentes estos consejos de *El Imparcial*:

«Es indispensable que nuestra patria tenga la representación más lucida en la Exposición de 1900; hasta el último de conservación, hasta la necesidad de vivir así lo aconsejan.»

Si los muchachos que habrán de acudir á ese gran concurso ven una instalación española modesta, pobre, crearán que tienen razón los que nos señalan como pueblo moribundo. Será la primera vez que nos presentamos en público después de nuestras desdichas, y debemos presentarnos con buena ropa, con la mejor posible. Además, por lo mismo que esto no se espera, habrá de ser de superior efecto cuanto en sentido tal se haga.»

**OTRO CRIMEN
SENSACIONAL**

Barbarie del asesino
Además del crimen de la calle de Trafalgar, de cuyo desarrollo damos cuenta a nuestros lectores en otro lugar de este número, tenemos que reseñar hoy otro hecho, que revela en su autor un ensañamiento salvaje, que no tiene, según las noticias que hemos podido adquirir esta madrugada, fácil explicación.

El crimen de que nos ocupamos se cometió anoche en la calle del General Lacy, 16, bajo, cuarto n.º 3, donde vivían maritilmente hace cinco años Rafael Llanas Carrasco, de cuarenta y dos años de edad, natural de Mula (Múrcia), y María Chicote Moreno, de treinta y cuatro años, soltera y natural de Cenebro (Soria), los cuales tenían una niña de cuatro años, hija de ambos, llamada Encarnación.

El carácter del Rafael era violento, y durante el tiempo que vivían juntos habían tenido varias disputas, que algunas veces adquirieron proporciones de gravedad.

Anoche, se ignora por qué motivo, aunque es fácil que fueran los celos que sentía el Rafael, suscitóse entre ambos una reyerta, cuyas consecuencias no se supieron hasta media noche, en que avisada la Delegación de Vigilancia de que algo grave ocurría en la casa referida, se presentó en ella el inspector de Vigilancia del distrito del Hospital, D. Secundino Martínez, el cual encontró a la María muerta.

El carácter de la desgraciada mujer estaba lleno de contusiones, que demostraban desde luego que el criminal había saciado su venganza al asesinarla brutalmente hasta dejarla exánime, y que no contento con esto, su ferocidad había llegado al extremo de quemarla además al sacar el cuerpo con un yerro candente, cuyas señas se veían distintamente en las producciones de su cuerpo.

Detenido el Rafael y avisado el Juzgado de guardia, que se personó inmediatamente en el lugar del suceso, se procedió al levantamiento del cadáver y a la práctica de las primeras diligencias, conduciendo al presunto autor a los calabozos de la Casa de Canónigos, y haciéndose cargo también el juez de la pobre criaturita que anoche quedó huérfana de una manera tan trágica.

Esta madrugada la niña Encarnación fué conducida a disposición del Sr. Aguilera, que la facilitará la entrada en un asilo, y el juez de instrucción procuraba aclarar el horrible crimen tomando declaración al detenido.

Las quintas en Murcia

Ha terminado en Murcia la revisión de los expedientes de reemplazo de los tres años últimos.

Como final de sus trabajos, el comisario entenderá en los recursos de alzada interpuestos contra el fallo de la comisión mixta.

Los restos de Colón

Sevilla 16.—El Ayuntamiento ha acordado organizar una procesion ofensiva para que acompañe a los restos de Colón desde el puerto, a donde los traerá el Conde de Venadito, hasta la Catedral.

El sepulcro que hizo Mérida para la Catedral de la Habana, y que ha iraido de allí el trasatlántico *San Agustín*, será colocado en la Catedral de Sevilla, para guardar los restos del inmortal descubridor del Nuevo Mundo.

El duque de Veragua ha ofrecido venir a Sevilla para asistir a la ceremonia de sepulturar los restos de su glorioso antepasado.

El cabildo le ha consagrado un voto de gratitud por la cesion, haciéndolo extensivo a la Academia de la Historia y al literato sevillano D. Manuel Imaz, que inició la idea de traer los restos a Sevilla.

También se ha acordado invitar al señor Mérida a que venga a dirigir la colocación de la sepultura.

D. MANUEL MARÍA ALVAREZ

En la iglesia de San José se celebraron ayer mañana solemnes honras fúnebres por el alma del Sr. D. Manuel María Alvarez.

Ocupaban la presidencia el director espiritual del finado, su hijo D. Lorenzo Alvarez Capra, el ministro de Hacienda, señor Puigercver, el director del Banco de España, Sr. Equifior, y dos individuos de la familia.

En representación del Sr. Sagasta estaba su hijo político, el subsecretario de Gobernación, Sr. Merino.

Entró la numerosa concurrencia que asistió a los funerales, figuraban casi todos los hombres importantes del partido liberal. Reiteramos a la familia del finado la expresión de nuestro sentimiento.

Banquete al maestro Serrano

Anoche se celebró en Fornes un banquete al maestro Serrano, inspirado por el autor de la ópera *Gonzalo de Córdoba*.

La fiesta resultó muy agradable. A las posturas brindaron los Sres. Breton, Goula, Nit y Altavilla. El maestro Serrano dió las gracias por el honor que le habían dispensado sus amigos.

Al banquete han concurrido, entre otros, los Sres. Ordoñez, López Rodríguez, Altavilla, Fernández Grjal, Sabater, Jurado de la Parra, Zulueta, Cadenas, Buceta, Sainz de Baranda, Cámara, Vigo, Allot, Galvez, Bravo, Rodríguez, Benitez, Adem, Navas, Garrido, Cuenca, Doce, Riera, Grasas, Valverde, Espada, Prieto, Jimenez Delgado, Almagro (D. Melchor), Aguilera, Paris, Nieto, Breton, Mellado, Lopez Marin, Vela, Conde, Camellán, Lhardy, Borrell, Lopez Rada, Castriello, Angioletti, Llanos, Zubiaure, Figueras, Coisa, Amodio, Busato, Camalá, Plá, Ezneriaga, Gil, Mazzantini, Peña, Varela Navas, Fábregas, Masi, Durán, Heredia, Ojeiza, Banliure, Fernandez (D. Amalio), Jimeno, Alver, Piniella, Ballester, Ródenas, Chapí, Pomés, Mateos, Fisovich, Sanz del Valle, Zuazo, Morilla, Blanco, Henriot, Urrutia, Villa, Ibarra, Goula, Martínez Pardo, Hidalgo, y Roca. El banquete terminó a las once.

ATENELO

Un pedagogo español

Los ilustrados catedráticos de la Facultad de Medicinas de esta corte Sres. Cajal, Hernando y Oloriz, dieron anoche en el salón de sesiones del Ateneo una velada para que los socios de aquel centro científico conocieran la fundacion titulada *«Escuela de D. Andrés Manjon»*.

Al presentar a su auditorio, en hermosísimo discurso, el Sr. Cajal la figura del ilustre pedagogo, fundador y mantenedor de las escuelas que llevan su nombre, ignoraba la mayoría de aquél la meritísima obra realizada por el Sr. Manjon en el transcurso de pocos años en la ciudad de Granada, obra de misericordia y de las más grandes

que puede ejercer un cristiano: *«Enseñar al que no sabe.»*

Sin recursos de ningún género, pues solo cuenta con el sueldo que disfruta como catedrático del Sacro Monte y de la Universidad, acomete la empresa de educar gratuitamente a las clases pobres de Granada, eligiendo con preferencia aquellas de más infima condicion social, cual es la de los gitanos, convirtiéndolos en maestros más tarde.

En las Memorias escritas por Manjon, y de las cuales leyó varios trozos el Sr. Hernando, se relata que en las escuelas hay dos pasantes que son gitanos, ocho tratan de imitar a sus compañeros, asisten 18 a clase, y dos mujeres de la citada raza lograron alcanzar el título de maestras.

Hoy día cuenta la fundacion con cinco cármenes escolares y un templo-escuela, que se hallan situados a orillas del Darro, y de las vicisitudes por que ha pasado aquélla, debido a la perseverancia y trabajo del Sr. Manjon, da cuenta el siguiente balance:

Ha el curso de 1889-90, época en que se fundaron las *«Escuelas del Ave-María»*, pues este sencillo y hermoso letrero es el que ostentan todos los edificios escolares, se matricularon 200 alumnos, y el número de éstos se elevó a 1.431 en el de 1895 a 96.

El Sr. Oloriz, como testigo de mayor excepción, pues giró detenida visita a aquellas dependencias, relató al sencillo plan pedagógico adoptado por el fundador. Los conferenciados fueron muy aplaudidos.

Por telegramo

Exterior

Contra el embajador inglés en Washington

Nueva-York 16.—Un hecho que se ha prestado a muchos comentarios, ocurrió anoche en Washington.

Frente a la embajada inglesa, un individuo manifestó a voces su hostilidad contra el representante de la Gran Bretaña y la emprendió a pedradas con las ventanas del edificio de la legacion.

Una de las piedras penetró en las habitaciones, hiriendo ligeramente a la hija del embajador.

El individuo detenido se llama *Pearsons*.

La reina Victoria

Londres 16.—La reina Victoria ha salido esta mañana del palacio de Windsor para trasladarse al de Osborne, en la isla de Wight.

Pasará en ésta, como de costumbre, la temporada de frios más intensos.

Interior

Choque de trenes

Valladolid 16.—El tren especial número 1.003, que conducía el batallón expedicionario de Barcelona con direccion a San Sebastian, chocó a las nueve y media de esta noche en la estacion de Cabezon con otro tren de mercancías que se encontraba parado.

Inmediatamente salió de aquí un tren de auxilio.

No han ocurrido, afortunadamente, desgracias personales.

Cuatro vagones del tren de mercancías quedaron destruidos por completo.

Los carreros de Alcala

Valencia 17.—Con motivo de haber publicado un bando el alcalde de Alcala ordenando se haga efectivo el impuesto sobre los carros, los dueños de éstos se han declarado en huelga.

Como la actitud de éstos no es muy pacífica, se ha dispuesto marchen algunas fuerzas de la Guardia civil a aquel pueblo.

Pruebas del Lepanto

Cádiz 16.—El *Lepanto* ha invertido seis horas en las pruebas de las máquinas.

Con buen tiempo y a la mar bella navegó constantemente a doce millas y media por hora, con las dos calderas encendidas.

Sufrió una pequeña avería en un aparato de su maquinaria.

Estas pruebas son únicamente preliminares para que, al llegar las de experimentación, se halle con la mayor antipia el personal encargado del manejo de las máquinas.

Asamblea Agrícola

Sevilla 16.—La Sociedad Económica de esta capital ha nombrado representantes suyos en la Asamblea que se celebrará por iniciativa de la Cámara Agrícola del Alto Aragón, a D. José Montes Sierra y a don Juan Ablanedo, y como suplentes a D. Enrique Peña y a D. Joaquin Real.

Crimen de un repatriado

Cádiz 16.—Antonio García Cervero, natural de Azuaga (Badajoz), de treinta y siete años y tripulante del *Isla de Mindanao*, acababa de llegar a Cádiz.

En su casa le esperaban su madre y su hermano, que para recibirle habían venido de Huelva.

Antonio García padecía desde el combate *«Vite accesor»* de enajenacion mental, y de un día a otro *«Vite accesor»* dió un fuerte puñetazo a su madre en la cabeza, y la dejó muerta en el acto.

Robo en cuadrilla

Martos 16.—En la noche pasada se ha cometido un robo de consideracion.

Estando durmiendo el vecino de esta poblacion Juan Tons Cuesta, fué sorprendido por unos malhechores, que, amanzándolo con un puñal, deserrajaron varios muebles, llevándose 3.000 pesetas, un reloj y unas caballerías.

Los autores del hecho lograron escapar.

Un sacerdote repatriado

Orense 16.—Ha llegado a ésta el valiente capellán mayor que fué del Hospital de Barcelona D. Francisco Figueras Hernandez, hijo de Orense.

Viene de Filipinas, donde ha permanecido cinco años, haciendo toda la guerra.

Ha sido agraciado con varias condecoraciones, entre ellas la cruz laureada de San Fernando.

El general Macías

San Sebastian 16.—Anoche llegó a Irún el general Macías, despues de haber visitado el Baztan, Elizondo y Vera.

Antes de venir a esta capital visitará también los fuertes Guadalupe, San Marcos, Choritquista y el campo atrinchado de Oyazun.

Mañana vendrá a San Sebastian.

Cámara de Comercio

Palma 16.—Se ha celebrado una reunion magna para reconstituir la Cámara de Comercio.

Ha sido reelegido presidente el ex-diputado a Cortes y amigo del Sr. Maura, don Mateo Bosch y Bosch.

El resto de la junta se compone de importantes personalidades del comercio de Palma.

Movimiento de tropas

San Sebastian 16.—A las diez de esta

noche ha llegado a esta capital la mitad del batallon provincial de Valencia.

El gobernador militar y demás autoridades esperaban en la estacion a las fuerzas. Por no haber por ahora local donde acuartelárselas, se les repartió por boletas en domicilios particulares.

El nuevo gobernador de Gerona

Segovia 16.—Nombrado para Gerona, ha salido para aquella capital el gobernador civil D. Miguel Socias.

En esta provincia deja gratísimos recuerdos, pues su gestion administrativa ha dado provechosos resultados.

LOS LIBERALES DE SEVILLA

Sevilla 16.—En la suntuosa morada del jefe del partido liberal, señor marqués de Paradas, se ha reunido hoy el comité provincial, con objeto de cubrir los puestos que en él habia vacantes.

En la junta han quedado elegidos como primer vicepresidente D. José Barnaud Reina y como segundo D. Pedro Parías.

Dichas designaciones han sido muy bien acogidas.

También se ha acordado que los diputados provinciales y tenientes de alcalde formen parte del comité.

El señor marqués de Paradas ha telegrafado al Sr. S. gasta el resultado de la reunion.

DESDE ZARAGOZA

Crónica

Al movimiento extraordinario que dió a esta capital la reunion de las Cámaras de Comercio, se ha sucedido la calma más completa.

Nada ocurre que traspase los límites de lo corriente.

Este pueblo, que en otros tiempos, no muy lejanos, seguía con avidez el desenvolvimiento de los sucesos políticos, ha caido en una lamentable indiferencia.

Hace poco, cuando se hablaba de la probabilidad de una crisis, hubo algun movimiento político.

Los socialistas han trabajado con apresuramiento para la formacion de un comité, y éste, una vez constituido, no ha vuelto a dar señales de vida.

Despues que el general Polavieja publicó su Manifiesto, sus partidarios salieron a la superficie agitando algunos días la opinion con sus francas adhesiones.

Pero también estos elementos han vuelto a la vida normal, y los periódicos de la poblacion se ven y se desean para poder dar de vez en cuando algo de política local a sus lectores.

Las declaraciones que el general Weyler hizo en Zaragoza, tampoco lograron convencer a la opinion y sacarla de la atonia en que hace tiempo descansa.

Para algunos, muy pocos, es ahora tema de especial interés los trabajos que se están realizando para la reunion de la Asamblea magna de las Cámaras Agrícolas.

Estos no tienen todavía designado el punto en que han de reunirse; pues si bien el Sr. Costa, que es el Paraiso de estas Cámaras, desea que la reunion se celebre en Madrid, no consta que se trabaja mucho, por personas muy interesadas en ello, para que la Asamblea se celebre en Zaragoza en el Casino Mercantil como la anterior.

También parece que hay trabajos para que la reunion tenga lugar en Valladolid, mientras otro aboga porque se verifique en Valencia.

De todos modos, la que hasta ahora tiene más probabilidades es Zaragoza, pues por ella se inclina la Cámara de Barbastro y otra que no recuerdo en este instante de dónde es.

El Casino Mercantil, queriendo dedicar un cariñoso recuerdo a la Asamblea de las Cámaras de Comercio, tiene el proyecto de publicar en su Memoria anual el retrato de todos los que asistieron a la Asamblea con representación definida.

A este efecto, ha dirigido cartas-circulares a todas las Cámaras y periódicos de Madrid y provincias que estuvieron representados, para que envíen fotografías de sus representantes.

Y nada más digno de mención ocurre en esta invicta y heroica ciudad de Zaragoza.

Rogelio Macastre.

LA "GACETA"

La *Gaceta* de hoy no inserta más disposicion de interés general que la relativa a productos coloniales, que publicamos en otro lugar.

AL MENUDEO

El Sr. Menendez Pelayo

Ha llegado a Santander el eximio literato D. Marcelino Menendez Pelayo.

La gente de letras de la capital montañesa le ha hecho un recibimiento entusiasta.

S. M. la Reina ha felicitado por su feliz alumbramiento a la princesa de Waldeck y su hermano.

Ha marchado de Biarritz a Paris la señora condesa de Flaunclara.

Los trasatlánticos artillados

El señor ministro de Marina ha dispuesto que, a medida que lo consienta el servicio de repatriacion que vienen desampañando, se vayan desarrullando los vapores de la Compañía Transatlántica que aún conservan a bordo la artillería que pertenece al Estado.

Los fabricantes de pan

Los fabricantes de pan de la nueva Sociedad insisten en su deseo de que los individuos de la misma ejerzan de inspectores.

El sindicato también tiene resuelto que dejen de funcionar los inspectores que sostenta.

Algunos periódicos dicen que los fabricantes de pan piden por condicion para venderle más barato, que se les condonen las multas que les ha impuesto el Ayuntamiento.

De estos y otros asuntos relacionados con la cuestion del pan, se ocupó antesyar la junta de tenientes alcaldes.

Habiendo terminado de desmontar su artillería, ayer entró en el dique de la Campana, del Ferrol, con objeto de reconocer sus fondos, el vapor *Villa de Bilbao*.

Salió del verdadero el torpedero *Alcon*, entrando el *Habana*.

Oficiales de Telégrafos

En los ejercicios de oposicion a las plazas de oficiales de Telégrafos, han sido aprobados 132 de los aspirantes.

Ha sido acordada la jubilacion del catedrático D. José Calvo y Martin.

Un gobernador prisionero

Por noticias que ha recibido la familia, se

sabe que está en poder de los tagalos el gobernador de Ilocos, D. Enrique Polo de Lara.

El maestro Urrutia

Segun dicen de Cartagena, al salir del teatro de dirigir la zarzuela *La chacala*, ha fallecido repentinamente en la escalera de su casa el maestro D. Raimundo Urrutia.

La lotería de Navidad

Este año ha habido mucho más afán que otros en jugar a la lotería de Navidad. Calcútese en 20.000 billetes los pedidos a la direccion del Tesoro, que no ha podido satisfacer, despues de agotados los 55.000 de que consta el sorteo.

El embajador de Francia

No parece confirmada la noticia comunicada por la Agencia Fabra de haber sido nombrado M. Jules Cambon embajador de Francia en Madrid.

Hasta ahora, el sustituto del Sr. Patenote, para el ministerio de Estado al menos, es el conde de Montholon.

El Carlos V

En el *Carlos V* se están haciendo las obras que faltaban cuando se le incorporó a la escuadra de Cámara.

Ahora se está reformando la artillería. La insignia almirante, que se halla en el *Carlos V*, será trasladada al *Pelayo*.

Concilio provincial

El Ilmo. señor Cardenal Arzobispo de Toledo tiene casi terminados los trabajos preparatorios con objeto de que se celebre el año próximo un Concilio provincial.

La reunion de tales Concilios no se habia verificado desde el reinado de Felipe II.

La «Nautilus»

La corbeta *Nautilus*, que acaba de rendir un viaje de instruccion de catorce días sobre el cabo de San Vicente, ha emprendido otro de doce días sobre las islas Terceras.

En varios puntos de la provincia de Málaga se ha ensayado este año con muy buen éxito el cultivo de trigo y maíz de Buenos-Aires.

La comision de Oviedo

Hoy ha salido para la capital de Asturias la comision de Oviedo que se vino a Madrid para gestionar asuntos de interés local.

Los comisionados conferenciaron ayer con el ministro de la Gobernacion. También conferenciaron con el general Auñón, para pedirle que las guardias marinas visiten periódicamente la fábrica de Trubia.

Robo de sellos

El representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en Canarias participa con fecha 11 de este mes, que al abrir el bulto de efectos timbrados remitido por la Fábrica del Timbre, se observó la falta de 500 timbres móviles, clase 10.ª, de tres pesetas, 50.000 ídem comunicaciones de 0,25 (250 pliegos), 5.000 ídem id. de cuatro pesetas (50 pliegos). Total, 34.000 pesetas de sellos.

Peregrino

El opulento propietario peruano que reside en San Sebastian, D. Carlos Gonzalez de Orbegoso, conde del Olmo, descendiente de un virrey del Perú y persona muy conocida por sus generosos actos de caridad, ha efectuado, a pié, la peregrinacion desde la capital de Guipúzcoa a Nuestra Señora de Lourdes, acompañado de dos señores sacerdotes.

El general Polavieja

Dicen varios periódicos que el general Polavieja saldrá uno de estos días para Sevilla, donde pasará las próximas fiestas.

Ciento cuarenta y cuatro hombres, 108 mujeres y 89 niños, fueron recogidos anoche en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

La repatriacion

Por la vía de circunvalacion llegó ayer a la estacion del Norte un tren militar, saliendo para Bilbao, despues de dar un rancho a los soldados, a las once y media de la mañana.

A las dos de la tarde llegó por la misma vía otro tren militar, que salió a las tres para Miranda.

Además, llegaron a esta corte por la estacion del Norte 25 repatriados, de los cuales dos fueron al hospital del Buen Suceso, y los restantes al cuartel de María Cristina.

La banda del Hospicio

El diputado provincial Sr. Martínez Contreras presentó ayer en el Gobierno civil el recurso de alzada que dicho señor interpuso contra el acuerdo de la Diputacion, nombrando director de la música del Hospicio al Sr. Hermoso.

Derechos pasivos

La Junta de clases pasivas ha hecho las siguientes declaraciones: D. German Garmazo y Calvo, con 7.500 pesetas; D. Gregorio Martínez Serrano, 5.100; D. Jorge de

Gracia, 2.000; y D. Santiago Priego y Cubero, 1.800; y de Ultramar: D. Aniceto de Palma y Lujan con 10.000.

El Sr. Cos-Gayon

Esta madrugada continuaba el Sr. Cos-Gayon en el mismo estado de gravedad.

Esta noche, a las diez, celebrará el Circulo de Bellas Artes junta general ordinaria para la eleccion de los cargos de presidente, tesorero, secretario general y tres vocales de la directiva, y aprobacion de cuentas.

Vida Nueva de mañana publica trabajos de Picon, Nakens, Blasco, Blasco Ibañez, Soriano, Maestu, Unamuno, Vaamonde, Corominas y Pio Quinto y sueltos políticos y literarios.

En Vigo ha fallecido el ex-diputado a Cortes, ex senador del reino y ex-alfalde de Santiago, D. Joaquin Botana Miguez.

A su distinguida viuda, la señora doña Josefa Calderon y Carvajal y a sus hijos enviamos la expresion de nuestro pésame sincero.

La señora marquesa viuda de Bendaña ha experimentado un retroceso en la grave enfermedad que sufre.

LOS TEATROS

Real

Nadie da crédito a la versión de El Correo Español. El único detenido que permanece incomunicado es el famoso cabecilla Chispas. Tampoco son 22 los detenidos, sino 13.

Boda de Revarte

Sevilla 17 (2 tarde).

En Alcalá del Rio se ha verificado la boda del célebre torero Antonio Revarte con la bellísima señorita Encarnación Ouna.

Bendijo la unión el párroco de Alcalá. La ceremonia se verificó anoche en casa de la novia, y en seguida los recién casados se trasladaron en carruaje a esta población, en donde se ha festejado la boda.

En el tren de Mérida han salido hoy para Lisboa.

Coméntase la habilidad del diestro en haber burlado a ciertas personas de Alcalá del Rio, que querían darle un disgusto, pues el enlace se ha celebrado con tal sigilo, que no llegó a enterarse nadie en el pueblo.—Menchéta.

La Bolsa de París

Preocupacion de agiotistas

París 17.—En la Bolsa de hoy, el exterior español ha tenido un alza rápida de 90 céntimos, no explicándose la causa de esta subida tan grande y repentina.

París 17.—A las dos y media de la tarde el exterior llegó hasta 45'25, bajando luego a 44'90.

Estas bruscas oscilaciones se atribuyen a una gran jugada en dicho valor.—Fabra.

Diputacion provincial

Esta tarde ha celebrado sesion la Diputacion provincial.

Ha habido alguna discusion en el dictamen que propone a la Corporacion, se procediera a un concurso para instalar el servicio hidroterápico en el hospital de San Juan de Dios.

Las amas de la Inclusa

El presidente de la Diputacion se ha dirigido al alcalde, rogándole libere alguna cantidad a la Corporacion a cuenta del millon y pico de pesetas que le atienda, cantidad que dedicará a satisfacer sus atrasos a las amas de cria.

TRIBUNALES

Asesinato

La causa de que ayer dimos cuenta, seguida contra Claudio Gonzalez Ignacia, ha continuado hoy.

La defensa modificó sus conclusiones, afirmando que, caso de ser autor su defendido, lo era únicamente de lesiones leves.

La sesion de hoy se ha invertido en los informes, quedando pendiente el veredicto para el lunes.

Registro fiscal

El proyecto de registro fiscal urbano encomendado a jefes y oficiales, ha sufrido un aplazamiento debido a algunas observaciones hechas por el ministerio de Hacienda, con las cuales se ha conformado el de la Guerra.

El primero de dichos ministerios ha expuesto a la consideracion del segundo, que, existiendo el pensamiento de confiar a funcionarios dependientes de la Administracion central el registro rústico y el pecuario, que hoy, por las disposiciones legales vigentes, está encomendado a los Ayuntamientos, le parecia conveniente no publicar el reglamento referente al registro de fincas urbanas, puesto que en fecha próxima habrá de ser modificado para hacerlo extensivo a las rústicas y a la ganaderia.

El ministerio de la Guerra, atendiendo a que no urge realizar dicho proyecto, pues los jefes y oficiales regresados de Ultramar gozan de dos meses de licencia al llegar a la Peninsula, ha concedido a dejarlo en suspenso.

La mujer muerta

En lo de la mujer muerta, hoy se habrá practicado la autopsia.

Se han tomado algunas declaraciones de escaso interés, sin que por ahora hagan cambiar la impresion que el crimen produjo desde los primeros momentos.

El Sr. Cos-Gayon

Continúa sumamente grave el respetable ex-ministro conservador.

Los correos del Norte y del Noroeste de España se han repartido hoy un poco tarde, a causa del descarrilamiento de un tren que anoche tuvo lugar en Cabazon.

Hoy ha sido recibido en audiencia particular por S. M. la Reina, el ministro plenipotenciario de Suecia y Noruega, acompañado de su esposa.

Los ñáñigos

Barcelona 17 (16 t.).

Mañana llegarán, procedentes del castiello de Figueras, 249 ñáñigos.

Desde la estación marcharán al castiello custodiados por la Guardia civil, y embarcarán en el vapor Alava con destino a Cuba.—Xechet.

El sacerdote asesinado

En el asunto del sacerdote asesinado, el juez Sr. Martín Ruiz ha hecho declarar a la vecina, al sereno y a unos tenderos de ultramarinos.

Hay varias pistas, se dice; pero todas tan oscuras que se duda obtener resultado práctico alguno.

Balance del Día

El Sr. Sagasta, a la salida de Palacio, ha manifestado que las noticias recibidas de Filipinas reflejan una buena impresion acerca de la próxima libertad de los prisioneros españoles.

Dijo también que esta tarde, a las seis, se reunirá el Consejo de ministros, para tratar de varios asuntos.

Varias veces se ha dicho que don Carlos se disponía a abdicar en favor de su hijo, y hoy ha vuelto a reproducirse el rumor, no sabemos si con mayor fundamento que en otras ocasiones.

Telegramas de los Estados Unidos, recogidos por el Times, dicen que por orden de aquel gobierno se va a practicar una investigación en el casco del Maine para averiguar la causa de la yadura; suceso bien extraño, por que esta inspección sin nuestro concurso ha de ser mirada con desconfianza por todas las personas imparciales, y en el caso improbable de que se comprobara que la voladura fué casual, ¡qué reparación entonces podrían tener todos los actos que se han derivado de dicho siniestro?

Los ministros se han reunido en Consejo a las seis y media de la tarde, crayéndose que a más de las últimas noticias sobre libertad de los españoles prisioneros de los tagalos y del despacho de varios asuntos,

algo tratarán de las cuestiones políticas relacionadas con el tratado de paz y con la reunion más o menos próxima de las Cortes; pero si así sucediera, no creemos que se tome ningun acuerdo definitivo.

Créase que el general Blanco llegará a Cádiz mañana.

El Sr. Montero Rios llegará a Madrid esta noche a las once y media.

El general Martínez Campos confirió anoche nuevamente con el señor duque de Tetuan, en el domicilio de éste.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 17 DE DICIEMBRE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Día 16, Día 17, Diferen.ª. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, and various series (A, B, C, D) for different regions and types of securities.

Bolsa de Barcelona Barcelona 17 (4'27 tarde). Interior, 4 por 100, 54'00.—Exterior, 4 por 100, 59'30.—Amortizable, 4 por 100, 66'12.—Cubas, 1886, 51'00.—Cubas, 1890, 42'25.—Obligaciones de Filipinas, 00'00.—Nortés, 24'35.—Colonial, 00'00.—Francia, 29'40.—Orense, 0'00.—Arrds.—De la Agencia Fabra.—París 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 43'70, 44'25 y 44'70.—3 por 100 francés, 102'05.—Londres 17.—Exterior español, 43'75.

Banco Hipotecario de España

El día 2 de Enero próximo, en las oficinas de este Banco, situadas en el paseo de Recoletos, núm. 12, y hora de las dos y media de la tarde, tendrá lugar públicamente el sorteo para designar las cédulas hipotecarias del 5 y del 4 por 100 que deben ser amortizadas con arreglo a los estatutos y a los acuerdos del Consejo de administración.

Las cédulas designadas por la suerte se reembolsarán a la par desde el día 1.º de Abril venidero, dejando de devengar intereses desde este día.

Los números de las cédulas premiadas se insertarán en la Gaceta de Madrid. Lo que por acuerdo del Consejo de administración, y en conformidad con los artículos 104, 114 y 117 de los Estatutos, se pone por medio de este anuncio en conocimiento del público.

Madrid 15 de Diciembre de 1898.—El secretario, José Gabilan y Servert.

El Banco Hipotecario de España pone en conocimiento del público que, por acuerdo del Consejo de administración, con arreglo a los artículos 131 y 132 de los estatutos, y por cuenta de los beneficios obtenidos durante el año de 1898, se abre el pago de un dividendo de 6 por 100 sobre el capital desembolsado de las acciones.

De su importe se deducirán los impuestos establecidos por las leyes sobre las acciones de Sociedades y sus dividendos.

Queda abierto el pago en las cajas de este establecimiento, paseo de Recoletos, número 12, desde el día 2 de Enero próximo.

Madrid 15 de Diciembre de 1898.—El secretario, José Gabilan y Servert.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Principe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 3º sobre 0.

A las doce de la tarde, 15º sobre 0.

A las cuatro, 12º sobre 0.

La máxima fué de 16º sobre 0.

La mínima de 1º sobre 0.

El barómetro marca 717.—Buen tiempo.

Charada

Prima el prima dos tres cuatro de la casa donde habito, además de varios tientos tienea tambien un lorito. Según dicen, la criada un cazo de agua le echó cociendo, por la cabeza, porque un chorizo picó. Desde entonces habla poco, mas me vió la otra mañana cuando me quitó el sombrero por saludar a su ama, y arrojándose al tres cuatro, de esta manera gritó: ¿Ha comido usted chorizo, caballero, como yo? L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: EN ROS CA DA

Cultos

Santa de mañana.—Nuestra Señora de la O, San Graciano, San Rufo, San Valeriano, San Victor y San Victorino.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la capilla del Servicio Doméstico (Fuencarral, 113), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, a las cuatro, ejercicios con sermón, salve y reserva.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media.

En la Real Capilla misa solemne a las once.

En las parroquias misa mayor a las diez con explicacion del Evangelio.

En la Encarnacion misa mayor a las diez, predicando el señor rector.

En el Asilo de la Santísima Trinidad, ejercicios por la tarde, predicando el señor rector.

En los Servitas ejercicios piadosos, predicando el Sr. Rodríguez.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis ó en San Justo ó de la Expectacion en el oratorio del Espiritu Santo.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—32 de abono.—T. 2.ª.—A las 8 1/2.—Cármén.—A las 4.—3.ª función de tarde.—Traviata.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Tercer domingo de abono.—Muérete y verás.—A las 4 1/2.—Silencio de muerte.—El muñelo.

FARISH.—A las 9.—7.ª de abono.—3.ª serie.—T. par.—Curro Vargas.—A las 4 1/2.—Los madgyares.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Beneficio de su autor D. Federico Oliver.—La muralla.—La criatura.—A las 4 1/2.—La muralla.—La criatura.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Gigantes y cabezudos.—A las 9 3/4.—En las astas del toro.—A las 10 3/4.—La magia negra.—A las 12.—Gigantes y cabezudos.—A las 4 1/2.—El cabo primero.—El Sr. Joaquín.—La guardia amarilla.

LARA.—A las 8 1/2.—El rey de Lydia.—A las 9 1/2.—La viuda de Napoleón.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Las solteronas.—A las 4 1/2.—El espejo del alma.—El sombrero de copa (tres actos).

APOLLO.—A las 8 1/2.—La fiesta de San Antonio.—A las 9 1/2.—El santo de la Isidra.—A las 10 3/4.—La chavala.—A las 12.—La fiesta de San Antonio.—A las 4 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—El pan del pobre.—Cinematógrafo Lumiere.—A las 4 1/2.—La cadena de Tom ó la esclavitud de los negros.—Cinematógrafo Lumiere perfeccionado.

CASINO MUSIC-HALL.—A las 9.—Grandes novedades.—Couplets, chansons.—Señorita Paula del Monte.—Señorita Kara.—Guitarristas españoles Cuenca y Borull.—Baile español.—A las 4.—La misma función de la noche.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Niña Rosa.—A las 9 3/4.—Lucifer.—A las 11.—El pillo de playa.—A las 12.—Niña Rosa.—A las 4 1/2.—La mascarita.—A las 5 1/4.—Lucifer.—A las 6 1/4.—El pillo de playa.—A las 7 1/4.—El Gorro Frigio.

BARBIERI.—A las 8 1/2.—Las citas.—A las 9 1/2.—El arte de Rafael.—Baile.—A las 10 1/2.—La comedianta.—Couplets por mademoiselle Bergés.—Baile.—A las 11 1/2.—El ilusionista señor Infantes.—Ladrones!, monólogo por Mlle. Bergés.—Baile.—A las 4 1/2.—El Nacimiento del Mesías.

GRAN CIRCO DE COLOM.—A las 4 1/2 y a las 9.—Dos grandes funciones a beneficio de los populares clowns Frederik y Santos, los cuales dedican a las funciones el primero al Sr. Ducazal y el segundo a las cigarreras de Madrid.—Programa especial.—Nuevos intermedios por los beneficiados, ejecutando todos los artistas los mejores números de su repertorio.—Butaca con entrada, 1'50 ptas.—Entrada general, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO.

cos con una impetuosidad digna de su jineta.

Muller y Mahiah se mantenían cas al estribo del morabito.

Los cazadores, harto débiles para resistir una carga tan desesperada, retrocedieron para tomar posiciones al abrigo de una batería que acudió en su auxilio y que rompió inmediatamente el fuego con bala y metralla, y tanto aliento que sembró el terreno de cadáveres de hombres y caballos.

Los jinetas árabes, sorprendidos por este rudo é inesperado ataque, vacilaron y se detuvieron algunos momentos....

En el mismo instante oyóse un inmenso vocerío hácia la retaguardia de los franceses. El Califa Ben-Thamy había bajado a la llanura y la inundó con sus jinetes... Los gritos de los árabes del Oeste reanimatoron el valor de la caballería de Al-Arbi, que se lanzó de nuevo a la carga.

Los cazadores franceses, formados en columna compacta é impenetrable, devolvieron la carga al morabito. Esta columna, lauzada audazmente sobre una meseta que llegó a ocupar haciendo prodigios de valor, artolló todos los obstáculos, separó las fuerzas enemigas cortándolas por el centro y las persiguió con irresistible empuje hasta el pie de la eminencia desde donde Ben-Allal y Al-Abib asistían a la refriega.

Al Arbi vió, al frente del escuadron que formaba la cabeza de la columna enemiga, al capitán de Candeuil que hacia prodigios de valor y hollaba bajo los piés de su caballo los hombres que derribaba su acero. Harto preocupado con el éxito general de la batalla, el morabito despreció por el momento a su enemigo personal y

trató de rehacer sus ginetes sobre la izquierda de los cazadores. Para realizar su propósito, Al-Arbi permaneció sereno é impertérrito durante un cuarto de hora, expuesto a los fuegos cruzados de la artillería, viendo caer a su lado los jefes más valientes de su partido.

El movimiento de Ben-Thamy que debió decidir la victoria en favor de los árabes les fué sin embargo, funesto.

El general francés, para quien no era desconocido el peligro que le amenazaba por la retaguardia, tenía emboscados sus mejores infantes y cuatro piezas de artillería.

Las masas irregulares de Ben-Thamy vinieron a extrelarse contra aquella muralla viviente: el choque fué tan impetuoso y el rechazo tan mortífero, que un terror pánico se apoderó de aquellas fuerzas mal disciplinadas, cuyos ginetes abandonando el punto de ataque, se dirigieron hácia los arenales para reunirse a las fuerzas de Ben-Allal. Este movimiento los acabó de perder: algunos escuadrones oportunamente escalonados los cargaron por retaguardia é hicieron en ellos un sangriento destrozo.

En aquel instante la infantería francesa desalojaba a los kabilas de la torrentera y ascendía por la meseta donde se mantenían los jefes con un cuerpo de tropas escogidas.

En tal momento el Califa Ben-Allal tomó de manos del esclavo situado a sus espaldas la espingarda que levantó en alto con un movimiento pausado y majestuoso. Al Abib le imitó, y fué cosa de ver aquellos dos nobles y hermosos ancianos lanzar sus caballos en medio del tumulto y cargar bizarramente a los soldados franceses

El silencio volvió a reinar durante algun tiempo en uno y otro campo. Por último, el almuédano levantó la voz para llamar a los fieles a la oracion.

Viéndose Al-Arbi rodeado de los principales jefes y de numerosos guerreros, recitó los versículos consagrados, se prosternó é hizo las abluciones prescritas por el Coran. Luego dió algunos pasos hasta situarse delante de una hoguera cuyos rojizos resplandores iluminaron su semblante, y con las manos extendidas hácia su auditorio y los ojos alzados al cielo, exclamó, procurando dar a su voz un acento inspirado cual si lo recibiera de Dios.

—¡Oh! creyentes...! ¡por el Coran glorioso! ¡por la higuera y el olivo! ¡por el monte Sinaj! ¡cuando el sol se quede sin luz, que las estrellas caigan! ¡cuando el cielo se abra, cuando la tierra se apiane, sacuda la carga que la oprime y quede desierta y los mares hiervan! ¡cuando el libro sea abierto! ¡cuando suene la trompeta... cada alma recordará sus obras y será juzgada. Los justos irán a la mansion de delicias y los prevaricadores al infierno... Los justos estarán a la derecha y los infieles a la izquierda... El paraiso abrirá sus puertas a los unos y el infierno las suyas a los otros. Los justos beberán en vaso de cristal y de plata las aguas de la fuente llamada Selsebi; se verán servidos por niños cuya juventud es eterna; vestidos con ropas de seda verde y de brocado y tendrán por esposas doncellas de mirada modesta, ojos grandes y negros y tez de una blancura resplandeciente semejante al color de la perla encarnada en su concha... Los perversos serán precipitados en

horribles tormentos... beberán agua hirviendo y comerán el fruto del Darrí. (1)

Por los caballos que corren hasta perder el aliento, por los guerreros que combaten al amanecer: todo fiel muerto en la guerra santa, se sentará a la derecha de Dios y todo el que huja a su izquierda... Mahoma ha dicho: «Cuando encontréis a los infieles pasados a cuchillo, y apréted las ligaduras de los cautivos que hagais...! ¡oh, creyentes! los infieles están delante de vosotros y os amenazan...! Dios me ha enviado para daros la victoria...! Mi brazo es fuerte; soy invulnerable...! Vereis mi bandera en lo más apretado de la ráfaga; seguidla, que no puede caer...! Los ginetes que se intimidan serán malditos; mi caballo los despedazará con sus herraduras.

¡Los cristianos huirán poseídos de espanto...! ¡Dios me lo ha revelado...! ¡Dios solo es grande, sábio, terrible! El día de la libertad se acerca, llega... viene con el sol de la mañana... Id a descansar y sed valientes... Id.

La muchedumbre se retiró silenciosa, penetrada de un religioso respeto hácia el morabito. La noche se pasó sin que ocurriese novedad alguna.

Los primeros albos del día descubrieron al ejército cristiano formado en orden de batalla, y a los gums colocados por tribus en su puesto de combate, precedidos de algunos tiradores, diseminados en las malezas y en los accidentes del terreno.

Estos tiradores rompieron el fuego sobre los puntos avanzados del enemigo.

La division francesa solo contaba

(1) DARI es un fruto áspero, espinoso reservado a los reprobos. TOMO II. 81

